

en deux Isles (1). Il y est retourné depuis à diverses reprises; il a perfectionné cette importante découverte; et la *Nouvelle-Zélande* ne sera plus indiquée comme une partie d'un Continent austral, mais elle figurera désormais sur les Mappemondes comme les deux plus grandes Isles de cette partie de l'hémisphère austral.

5.° Il restoit beaucoup de doutes et d'incertitudes sur la jonction ou la séparation de la *Nouvelle-Hollande* avec la *Nouvelle-Guinée*; le Capitaine Cook, en traversant le détroit qu'il a appelé de l'*Endeavour*, a décidé la question: nous n'hésiterons pas à dire que c'est une découverte importante pour la Géographie; et quoique la sagacité et l'érudition de M. Dalrymple aient trouvé des indices qui semblent annoncer qu'on soupçonnoit ce passage (2), ces indices étoient si obscurs et si peu connus, qu'en général on ne les avoit pas suivis dans la rédaction des cartes: le Président de Brosses (3), qui a écrit en 1756, et qui avoit beaucoup de connoissances géographiques, ne les avoit pas trouvés satisfaisans; et M. de Bougainville, qui, en 1768, rencontra la côte orientale de la *Nouvelle-Guinée*, près de 90 lieues à l'Ouest de sa pointe Sud-Est, aima mieux faire, contre un vent de bout, ces 90 lieues, dans un temps où son équipage manquant de provisions, étoit réduit à manger les peaux de véaux marins qui couvroient ses vergues et ses agrêts, que de continuer sa route à l'Ouest, pour chercher un passage qu'il jugeoit extrêmement problématique (4). M. Cook, en ouvrant entre la Mer

(1) Son extrémité méridionale est à-peu-près par 47 degrés de latitude, et son extrémité Nord par 35 degrés et demi. Voyez la carte du Capitaine Cook, dans la collection de Hawkesworth, vol. II, page 281 de l'original.

(2) Voyez la route de Torrè sur un des vaisseaux de Quiros, en 1606, entre la *Nouvelle-Hollande* et la *Nouvelle-Guinée*, dans la carte des découvertes dans l'Océan Pacifique du Sud, avant 1764, publiée par M. Dalrymple.

(3) M. de Brosses dit de la *Nouvelle-Guinée*: « C'est une longue Isle ou presqu'Isle, si elle touche à la *Nouvelle-Hollande* ». *Navigations aux Terres Australes*, tome I.<sup>er</sup>, page 434.

(4) « Le triste état où nous étions réduits ne nous permettoit pas de chercher, en faisant route à l'Ouest, un passage, au Sud de la *Nouvelle-Guinée*, qui nous frayât, par le Golfe de